RESEARCH OUTPUTS / RÉSULTATS DE RECHERCHE

Pas de tarif de la SABAM sur les abonnements internet payés aux FAI

Tombal, Thomas

Publication date: 2016

Document Version le PDF de l'éditeur

Link to publication

Citation for pulished version (HARVARD):

Tombal, T, Pas de tarif de la SABAM sur les abonnements internet payés aux FAI, 2016, Site/Publication web.

General rights

Copyright and moral rights for the publications made accessible in the public portal are retained by the authors and/or other copyright owners and it is a condition of accessing publications that users recognise and abide by the legal requirements associated with these rights.

- Users may download and print one copy of any publication from the public portal for the purpose of private study or research.
- You may not further distribute the material or use it for any profit-making activity or commercial gain
 You may freely distribute the URL identifying the publication in the public portal?

Take down policy

If you believe that this document breaches copyright please contact us providing details, and we will remove access to the work immediately and investigate your claim.

Download date: 25. May. 2021

IEFBE 1881

Gepubliceerd op dinsdag 26 juli 2016

Brussel - Bruxelles 3 lun 2016

Kopleer citeerwijze SABAM contre Etat Belge

Décision envoyée par Eric Degryse, Emmanuel Cornu et Benjamin Docquir, <u>Simont Braun</u>. Resumé par Thomas Tombal. Altius.

Pas de tarif de la SABAM sur les abonnements internet payés aux FAI

Faits pertinents Dans le courant de l'année 2011, la SABAM a adressé des courriers aux fournisseurs belges d'accès à internet (ci-après « FAI »), à savoir, Belgacom (aujourd'hui Proximus), Telenet, Brutele et Tecteo (aujourd'hui Nethys), les informant de sa décision de ne plus tolérer que ces FAI communiquent au public des œuvres de son répertoire et qu'elle entendait leur appliquer un tarif annuel de 3,4% sur le prix annuel d'abonnement payé par les internautes à ces FAI. La SABAM considérait, en effet, que ces FAI exploitent sans autorisation son répertoire sur internet et se rendent donc coupables d'une violation de l'article XI.165, §1er, alinéa 4 du Code de Droit Economique (ci-après « CDE »).

Les FAI, appuyés par l'Etat belge, soutenaient, pour leur part, qu'il était illégal d'appliquer un tel tarif et d'en réclamer le paiement. L'Etat belge cita la SABAM en cessation, estimant, d'une part, que les FAI n'accomplissaient pas de communication au public au sens du droit d'auteur, et, d'autre part, qu'en tout état de cause, la législation sur le commerce électronique empêchait de pouvoir tenir pour responsables les FAI agissant en cette qualité. Les FAI susvisés intervinrent volontairement à la cause.

Par un jugement du 13 mars 2015, le Président du Tribunal de première instance francophone de Bruxelles décida que ces FAI jouaient un rôle purement technique de transmission de contenu et n'effectuaient donc pas de « communication au public » au sens de l'article XI.165 du CDE, et ordonna à la SABAM de mettre fin à la tarification qu'elle réclamait aux FAI. La SABAM fit appel de cette décision.

Décision Par son arrêt du 3 juin 2016, la 9ème chambre de la Cour d'appel de Bruxelles déclara l'appel de la SABAM non-fondé, et rejeta également sa demande, à titre subsidiaire, de poser trois questions préjudicielles à la Cour de Justice de l'Union Européenne.

La Cour d'appel a, en effet, considéré que, s'il est vrai que l'article XI.165, §1er, al. 4 du CDE, règle de droit objectif, reconnait à l'auteur le droit exclusif de communiquer son œuvre au public, cet article ne prévoit, en revanche, pas le droit subjectif pour l'auteur d'imposer aux tiers le paiement d'une rémunération lorsque, comme en l'espèce, l'auteur donne son autorisation à la communication au public de son œuvre. La Cour rejette ainsi la prémisse de la SABAM selon laquelle cet article prévoirait, comme corolaire au droit exclusif de l'auteur de communiquer au public, un droit à rémunération.

La Cour ajouta également que la SABAM n'était pas une autorité administrative habilitée par la loi ou le Roi à établir des tarifs ayant une valeur règlementaire à l'encontre des tiers, et que la SABAM ne justifie d'aucune base légale obligeant les FAI à contracter avec elle.